
开创冶金地质化探工作的新局面

声

分,
咨

而吞授阳

从现在开始到 加 年
,

为适

应冲众工业的发展
,

哆‘探工作肩

负肴十分繁重而艰 巨的找矿任

务
。

我们应 当充分发挥呀侧策在手

找有色和贵金属犷床方 面的优

势
,
为清金工业建设提供更多

、

更好的军肠原料基地
。

本文通过

田顾近几年的工作进展情况
,

展

犯今后的发展方向石 为开创冶金

地质峨灿睐工作的新局面
,

提出个

人的一些想法
,

不 当之处
,

请予

柑正
。

一
、

近几年冶金地质系统的

亿阵工作取得了新的进展
,

主要

表珑在

执行以地质找犷为中心

方针的过租中
,

找矿工作取得了

很炎进展 化探在普查
、

详查阶

坎农挥了校大的作用
。

与 年

相比
,

年来样 增长一倍以上
,

效果民好
。

蛤 年开展成矿 区 带 大

比例尺 砧涛查以来
,

已完成了

十多万平方公里
,

获得了几百个

位得进一步工作的异常
,

提出了

一批远景区
、

详查区
, 经脸证

,

溜南
、

河北
、

黑龙江
、

四川
、

广

肠
、

甘索
、

山 东
、

云南
、

内蒙等

省 区 已开始取得找犷效果
,

找到
,

了一批新的基地
。

矿区外围

的布匕深详查找犷工作也有新的进

展
,

而 以黑龙江
、

山 东
、

辽宁
、

云 南
、

广东
、

安徽
、

江苏
、

广西

等省区尤为突出
。

落匕深工作质童得到改善
,

初步建立 了 个元素的定童分析

系统
,

并已应用于成矿 区 带

的普查
。

从已完成的图幅来看
,

和半定童分析相比
,

它具有较高

的精确度和灵敏度
,

基本上消除

了系统误差
,

偶然误差明里减少
,

为自动成图和建立数据序提供了

基础资科
,

初步满足了综合找矿

的要求
。

另外
,

在区城刁松深工作

中
,

普遥开展了地层地球化学剖

面侧 等项基玻工作
。

布七深科研工作取得进展
。

为配合成才 区 带 寸性深普查工

作的开展
,

确定区城背景
,

综合

变 成图方 面 的研 究也初见成

效
。

第一批地球化学异常模式和

评价指标
,

将于 年捉交成果
,

为 了解决 矿和掩埋犷的找矿方

法与手段
,

壤中汞气侧童和热释

汞方法已开始用于生产
,

地电化

学
、

包裹体地球化学和卤素方法
,

已 完成了一些已知矿的试脸
。

解

决 了 个元素的化探 定量分析

方法
。 、

在智力投资上
,

除 办各

种短训班外
,

桂林冶金地质学院
、

长春冶金地质学校去年已开始枪

送戒七深专业大学和中专毕业生
。

但从生产发展需要来肴
,

特

别是和国内外的七迁技术水平相

比
,

冶金地质系统的化探工作还

有不小的差距
。

主要的问题是
找盲矿和掩埋矿的有效方法手段

尚未苛民好解决 已试脸成功的新

方法尚未很好地推广应用于生

产 由于没有自动成图设备
,

大

批有松深报告被积压
,

影响 了成图

和成果的应用 各种类型矿床地

球化学异常模型 模式 及其评

价指标的研究进展缓慢 异常的

综合研究与检查评价没有引起足

够重视
,

从而影响 了找犷 效果

分析方法手段不配套
,

不 少项 目

还没有适用的分析方法
,

标样问

题仍未解决
,

适应近代化深分析

的管理制度及换算方法 尚待建
立 技技力童不足

,

技术牙干尤

其缺乏
。

这些都是今后 , 个时期

内需要着重解决的问题
。 ,

二
、

为了解决上述问越
,

国

内外在金属矿亿深方面有以 下几

项进展值徉借鉴

在找盲矿方面
,

苏联充分

利用已有的坑道
、

钻孔开展原生

晕工作
,

特别是应用原生晕的垂

‘

潇人 一



向分带规律寻找盲矿
,

收到 了较

好的效果
。

据报道
,

应用这种方

法已找到 个多盲矿
。

此外
,

应

用汞气测童
,

气体测童圈定

含矿构造 利用 包裹体成分测定

和测温 热晕 找盲矿等方法也

已用于生产
。

在找掩埋矿方面
,

苏联和加拿大近年来开展了各种

地电化学方法的研究
,

试验了电

导率测定
、

氮离子浓度测定
,

以

及人工 电场偏提取方法
,

从现有

资料看
,

效果较好
。

人工 电场偏

提取方法已开始用于生产
。

金属

元素后生异常的研究
,

也证 实是

一种有前景的方法
。

我国地质矿产部在铜录山矿

区
,

通过研究钻孔原生晕
,

根据

在已知矿 区总结 出的地球化学异

常模式及评价指标
,

在矿 区外围

找到一个盲矿未 这个经验值得

重视
。

苏联已总结 出各种内生矿

床原生晕垂向分带模型和元素分

带序列
,

用以预测盲矿和 ,, 断剥

性程度
。

从 年开始
,

加拿大
、

北欧
、

澳大利亚先后总结 出版了

具有本国特 点的各种 自然条件下

化探次生晕模型
,

提出了各种景

观条件下化探的有效工作方法
。

美国和加拿大 总结 了斑岩铜矿
、

银一多金属盲矿原生晕地球化学

模 式和预测标志
,

以及构造地球

化学异常模型
。

这些资料时选择

有效的寸长深工作方法和异常评价

指标
,

都有重要意义
。

适应综合找矿和找盲矿的

需要
,

近年来嘴长深通常采用 多元

素分析
,

需要处理的数据童大幅

度增加
,

为此
,

国外普遮采用了

自动成图技术
,

并建立 了相应的

数据库和程序 包
。

地质矿产部已

解决 了 万布侧采区域普查自动

成图设备和技术
,

并投产使用
。

为满足找盲矿
、

掩埋矿及

综合找矿的需要
,

近年来国外普

遮注意了呀性深次生异常取样介质

的研究
,

如将样品分为轻
、

重粒

级
,

轻粒级测定戏金属
,

重粒级

测定
、 、 、 、

等元

素 或将样品分为磁性和非磁性

粒级再分别进行测定 或是采取

铁
、

锰氧化膜等
,

目的是强化与

矿有关的异常
。

特别是在区域化

探工作中
,

开始强调加强试验工

作
,

注意综合介质采样
。

同时
,

偏提取技术 即选用适 当溶 提

取与矿最有关的相态 也得到了

重视和发展
。

化探分析采用综合手段
,

加强 自动化
。

法国采用溶样 自动

化技术
,

直读光谱的分析效率比

手工溶样提高 倍
。

由于采

用 了综合手段
,

扩大了分析项 目
,

中子活化分析开始应用于咋铃深找

矿
。

国外已证实有效的指示 元素

如
、 、

等
,

我们还未掌

握适用的分析方法
。

时化探仪器

的轻便化也给予了注意
。

加拿大

研究出适于野外使用的轻使型原

子吸收光谱仪
,

重才劝 公斤
,

可

测定七个元素
。

此外
,

配合无岩芯钻进
,

开

展了中子活化测井
、

荧光测井

等金属量测井方法
,

可测童
、

的含量
。

注意方法及比例尺的合理

选择与过渡
,

以提高找矿 效果
。

近几年
,

国外在结束了大面积
、

小 比例尺区域可份深工作之后
,

加

强 了大
、

中比例尺的普查工作
,

英国
、

美国和西德都开展 了全国

性的 万甚至 万的大比例

尺地质镇图
。

苏联在 一 年

期间
,

大
、

中比例尺填图任务增

加 了 以上
,

计划在 年代进

一步加强
。

另外
,

万 区城化

探已 完成了 一 ,

并把
“

编

制主要采矿地区大比例尺地质地

球化学图以论证普查方向
,

提高

找矿 效果
”

作为一项 重要任务
。

近年来还注意了化探普查的战略

研究
。

我国地质矿产部也正在调

整大
、

中比例尺化探找矿的比重
。

三
、

今后一个时期 内
,

建议

冶金地质系统化探工作加强 以 下

几 方面 的工作
。

成矿 区 带 化探普查所

获异常的检查与评价
,

在此基础

上
,

根据生产需要及成矿 条件
,

进一步开展成矿 区 带 的了创采

普查
。

河北
、

四川
、

黑 龙江
、

广

西等省 区 的实践证明
,

对成

矿 区 带 大比例尺普查所取得

的资料
,

应及时组织专门力全进

行深入的综合研究
,

尽快 , 定矿

化类型
,

选出详查靶区
,

作出异

常评价
,

并进行工程验证
。

异常
只能看作是 中间产品

,

不是最终

目的
。

有些地区
,

在已经发现大

批异常后
,

而 万普查扫面和

综合研究
、

进一步详查在力童安

排上发生矛质时
,

建议放慢普查

速度
,

而要加强时异常的详查与

评价
。

有找矿前景的危急矿 山地

区
,

应根据 区域成矿 条件
,

划分

成矿 区 带
,

进行 刀 万布侧采普

查
,

面 中求点
,

以解决接替资源

和新基地问题
。

开展矿 区及其外围大比例

尺详查工作
。

当前已有一批有色

和黄金矿 山储黄危机
,

其中有些

是有找矿 前景的
。

开展矿 区外围

大面积的综合立体地质找矿
,

是

解决这个问题的重要途径
,

于侧策

则是其中的一个重要方面
。

个旧
、

湖南在这方 面提供 了有益 的经

验
。

但多数地区尚未开展这项工

作
。

值得指出的是
,

随着矿山建

设规模的不 断扩 大
,

表面障碍物

增 多
,

沾污也越来越严重
,

如果

在矿 山危机出革愁之后再进行此项

工作
,

势必有些地区无法进行
。



为此
,

建议制订 一个统一的规划
,

有计划
、

有步骤地开展矿 区外围

系统的详查工作
。

以往的矿 区化

探工作
,

由于种种原因
,

方法不

配套
,

元素不配套
,

比例尺不统

一
,

面积零散
,

坐标不 一致
,

因

此
,

亚需总结经验
,

制仃新的技

术规范
。

在这方面
,

充分利用 已有的
‘

工程
,

开展钻孔和坑道原生晕工

作
,

时总结找矿指标
,

特别是寻

找盲矿体是很重要的
。

加强找盲矿和掩埋矿化探

工作方法的研究与推广工作
。

七

十年代以后
,

地表出露的矿体 日

益减少
,

盲矿
、

掩埋矿 护 比重加

大
。

据报道
,

七十年代初
,

苏联

阿尔蒙地区已开采的矿床中
,

陈

伏矿 占
,

中
、

南乌拉尔已开

采的含钥黄铁矿
,

隐伏矿 占 一

。

加拿大从五十年代到七十

年代
,

劫探投资增长三倍
,

而发

现矿床的概率却大幅度下降
,

其

主要原因是地表和近地表的矿减

少
。

近年来
,

个旧
、

水 口 山
、

杨

家杖子
、

郑东某些地区矿 区外围

所发现的矿床
,

也多是盲矿或地

表难以辫认的矿
。

在老矿 山 的外

围
,

多为厚层搜盖
,

地表干扰严

重
,

因而 开展矿区外围的系统详

查
,

也必须解决方法手段问题
。

在找盲矿方面
,

我们 已经做

了一些工作
,

如原生晕的垂向分

带
、

卤素的应用
、

汞气测童等
,

并取得了一定效果
,

但寻找掩埋

矿我们尚处于开始阶段
。

建议加

强科研力童
,

开展次生异常后生

异常的研究
,

建立相应的布匕深试

验室
,

并重视已有成果的推广与

应 用
。

加快地球化学模式的总结

研究工作
。

在冶金地质系统才匕深

工作开展的 年中
,

先后在不 同

矿种和类型的矿床上开展了大
、

中比例尺的综合性化探工作
,

取

得了大量异常
,

其中有些已经开

采或经过工程验证
。

充分利用这

些宝贵资料
,

总结矿 田
、

矿床的

地球化学异常模型
,

提出有效的

工作方法和评价指标
,

对于指导

化探 异常评价
、

提高找矿 效果
,

具有重要意义
。

建议加强组织工

作
,

并从人力
、

物力上给予保证
。

同时
,

要搞清指标元素的主要载

体
,

以及次生晕异常与原生晕异

常的关系
。

进一步发展与完善化探分

析方法和手段
。

每项化探新技术
、

新方法的成功应用
,

都离不 开一

定的分析手段
。

近年来化探找金

之所以成为可能
,

也首先是因为

掌握 了适用的分析方法
。

随着卤

素分析和汞的分析手段和方法的

应用
,

盲矿的找矿也不 断深入
。

目前还有一些元素尚缺乏适用的

分析方法
,

应进行 幻脸研究
。

分析 自动化仍是个薄弱从节
。

把现有的光谱仪
、

原子吸收光谱

仪改为直读
,

实现溶样 自动化
,

必将成倍提高工作 效 率
,

提 高

质量
。

偏提取技术的研 究也 亚 待

加强
。

要逐步开展成矿条 件 与 环

境
,

以及成矿物质的分散与富集条

件方面研究工作
。

为此 除了徽

元素之外
,

还要研究常童元素
、

阴 离子和阳 离子
,

以及各种地球

化学参数
。

这些都是化探分析面

临的新课题
。

丁创呆标样的制备问题
,

虽然

已经提出七年 了
,

但至今仍不 落

实
,

建议下决心切实予以解决
。

尽快建立化探计算中心
,

解决 自动成图设备
,

建立相应的

数据库和标准程序
。

冶金地质 系

统从 年开始在才创呆找矿 中试

用 多元 统 计方法和 电子计算机

少量数据处理
,

并取得了一定成

效
。

但由于缺乏必要的设备
,

特

别是认识不足
,

因而和 国外相比

仍有很大差距 和 国内兄弟部门

相比
,

也是落后的
。

重视智力开发
,

不 断提高

现有才创采人员素质
,

改善队伍结

构
。

这是一项 带战咯性的任务
。

必须制定一个切实可行的人员培

公 规划
。

本刊从今年第一期起
,

将开辟 《开创冶金地质工作断局面 》 这个专栏
。

它的 目的是通过回

顾冶金地质各个专业学科的进展情况与存在的问胭
,

分析国外的技术水平 与发展趋势
,

探讨今

后一 个时期内冶 金地质工作的 奋斗 目标和为达到这个 目 标而应采取的技术对策
。

文 中所谈意 见都是个 人的 看法
,

难免存在片面性甚至错误之处
,

评意见外
,

还希望大 家都来涌跃投稿
,

广泛发表愈见
。

“

从后 ” 是为 了 “

自前
” ,

知己知彼
,

才能百战不殆
。

我们除了 欢迎读者提出 批

臼白今姆令今今白白


